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ATA DA SEPTUAGÉSIMA SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA 

SESSÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e cinco dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, 
às nove horas e quarenta e cinco minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Coronel David, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária mista. Solicito ao Deputado Coronel David, que proceda à leitura da 
ata da sessão anterior.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Bom dia a todos. 
"Ata da Septuagésima Primeira Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima 
Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte e 
quatro dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e onze minutos, 
no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e 
secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi 
aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata de número 
Oitenta da Septuagésima Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
seguintes expedientes: Mensagens nos 30 e 31/2021, do Poder Executivo; Ofício nº 93/2021, 
do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – Superintendência Federal de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 193/2021, do 
Ministério da Economia; Ofício nº 1.002/2021, do Ministério do Turismo; Ofício nº 1.769/2021, 
do Ministério da Infraestrutura; Ofícios nos 145 e 146/2021, da Senadora Simone Tebet; Ofício 
nº 9/2021, do Tribunal de Contas de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 1.111/2021, da Secretaria 
de Estado de Fazenda de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 231/2021, da Unale; Ofícios nos 2.278, 
2.279, 2.336, 2.337, 2.339, 2.340, 2.342, 2.346, 2.354, 2.355, 2.358, 2.366, 2.368, 2.369, 
2.372, 2.375, 2.377, 2.379, 2.384, 2.391, 2.393, 2.395/2021, do Governo do Estado de Mato 
Grosso do Sul; Ofício nº 559/2021, da Prefeitura Municipal de Campo Grande; Ofícios nos 

1.403, 1.404 e 1.410/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de 
Campo Grande. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Deputados João Henrique, Lidio Lopes, Marcio Fernandes, 
Renato Câmara, Amarildo Cruz, Antonio Vaz, Pedro Kemp, Jamilson Name, Professor Rinaldo, 
Evander Vendramini, Mara Caseiro, Lucas de Lima, Zé Teixeira, Gerson Claro e Paulo Corrêa. 
GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA – Foram 
aprovadas, em redação final e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de 
Lei nº 315/2019, de autoria do Deputado Neno Razuk; Projeto de Lei no 198/2020, de autoria 
do Deputado Marçal Filho; Projeto de Lei nº 144/2021, de autoria da Mesa Diretora. Foram 
aprovadas, em primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: 
Projetos de Lei nos 214 e 215/2021, de autoria do Poder Judiciário. Foi rejeitado, em discussão 
única e votação simbólica, o requerimento de moção de apoio aos Ministros do STF, de autoria 
do Deputado Amarildo Cruz. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as 
seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Eduardo 
Rocha, endereçada aos familiares de Abel Gimenez Neto; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada à Santa Casa, na pessoa 
do seu Diretor-Presidente, Heber Xavier, pelos cento e quatro anos de existência da 
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Associação Beneficente Santa Casa de Campo Grande; requerimento, de autoria dos 
Deputados Herculano Borges e Paulo Corrêa, concedendo o Diploma de Ilustre Visitante 
ao Senhor Akira Yamada, Embaixador do Japão no Brasil; indicações apresentadas pelos 
Deputados Pedro Kemp, Paulo Corrêa, Neno Razuk, Amarildo Cruz e Herculano Borges. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados, Capitão Contar e Herculano 
Borges. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para 
constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente 
assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, vinte e quatro de agosto do ano de dois mil e vinte e 
um”. Foi lida a ata, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Quero registrar que o Deputado Coronel David está 
ocupando, neste momento, a Segunda-Secretaria. Em discussão a ata que acaba de 
ser lida. Não havendo quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao 
Deputado Zé Teixeira que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobres 
colegas. Expediente da Sessão Ordinária do dia 25 de agosto de 2021: Mensagem no 
32/2021, do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei que institui o Programa 
"Cidadania Viva", no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, para os fins que 
especifica, e dá outras providências” (Prot. n° 21.825/2021); Ofícios nos 2.341, 2.347, 
2.350, 2.351, 2.353, 2.356, 2.359, 2.361, 2.362, 2.3623, 2.364, 2.370, 2.371 e 
2.378/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo às 
indicações dos Deputados Felipe Orro, Renato Câmara, Evander Vendramini, Lidio 
Lopes, Herculano Borges, Marçal Filho, Lucas de Lima, Mara Caseiro, Barbosinha, 
Capitão Contar, Paulo Corrêa, Pedro Kemp, Zé Teixeira, Neno Razuk, Professor 
Rinaldo e João Henrique (Prot. n°s 21.726, 21.705, 21.706, 21.651, 21.724, 21.703, 
21.707, 21.653, 21.654, 21.704, 21.716, 21.711, 21.702/2021);  Ofícios nos 2.335, 
2.338, 2.367, 2.410, 2.411, 2.414, 2.421, 2.423, 2.424, 2.425 e 2.444/2021, do 
Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, respondendo aos requerimentos dos 
Deputados Evander Vendramini, Capitão Contar, Lucas de Lima, Amarildo Cruz e 
Pedro Kemp. Foi lido o expediente, Senhor Presidente (Prot. n°s 21.728, 21.727, 
21.721, 21.768, 21.769, 21.784, 21.785, 21.791, 21.790, 21.789, 21.817/2021). 

PRESIDENTE - Antes de passarmos à Ordem do Dia,  gostaria de deixar 
registrado que, por solicitação desta Casa e dos vinte e quatro Deputados, vamos 
votar hoje, em uma Sessão Extraordinária, a solicitação feita ao Governador para que 
seja liberado o ICMS da bandeira vermelha. Sem dúvida, é uma grande conquista 
desta Casa. Gostaria de deixar registrado, e que constasse em ata, a 
presença, neste Plenário, do Doutor Nelson Willians, advogado, que está abrindo um 
escritório aqui em Mato Grosso do Sul e trabalha no agronegócio.  

DEPUTADO NENO RAZUK - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Neno Razuk. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Deputados. Senhor Presidente, as Explicações Pessoais ficarão para a Sessão 
Extraordinária ou vão ocorrer normalmente? 
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PRESIDENTE -  A Mesa Diretora colocará em votação primeiramente os 

projetos que são de suma importância e, se houver acordo, eu gostaria que fosse feito 
nesta Sessão Ordinária, terminando na Sessão Extraordinária, com votação em 
segunda. Acho que dessa forma a gente encerra os nossos trabalhos.  

DEPUTADO NENO RAZUK -  Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a Mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Cinco 
indicações, um projeto de lei e um requerimento, de autoria do Deputado Capitão 
Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira e ao Comandante-Geral 
da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Coronel QOPM Marcos Paulo 
Gimenez, solicitando a destinação de uma viatura para ser utilizada pela Polícia Militar 
de Angélica (Prot. nº 05650/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com 
cópia à Secretária de Estado de Educação, Maria Cecilia Amendola da Motta, 
solicitando especial atenção para a garantia de uma educação sem parcialidade 
ideológica, política ou de gênero, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
05649/2021). Indico à Mesa, nos termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópia ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine De Lima Bruno, solicitando 
a seguinte providência para atender funcionários, pais e alunos da Escola Municipal, 
de tempo integral, Professora Iracema Maria Vicente: instalação de um semáforo com 
botão para travessia de pedestres e reforço na sinalização vertical e horizontal (Prot. 
nº 05647/2021). Indico à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Ministro da Infraestrutura, Senhor 
Tarcísio Gomes de Freitas, com cópia ao Superintendente Regional do Departamento 
Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit/MS), Senhor Euro Nunes Varanis 
Junior, solicitando, em caráter de urgência, a recuperação das rodovias federais que 
cortam o Estado de Mato Grosso do Sul, com especial atenção para a BR-487,  trecho 
que liga os Municípios de Naviraí a Itaquiraí, e para a BR-267, trecho que liga os 
Municípios de Jardim a Porto Murtinho (Prot. nº 05646/2021). Indico à Mesa Diretora, 
nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor 
Rudi Fiorese, solicitando serviços de limpeza na Avenida Rachel de Queiroz, 
localizada no Bairro Aero Rancho, nesta Capital (Prot. nº 05652/2021). Projeto de lei 
que dispõe sobre o Programa Estadual de Incentivo ao Uso de Carros Movidos à 
Propulsão Elétrica e Híbridos, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá outras 
providências (Prot. nº 05653/2021). Requerimento, de autoria do Deputado Capitão 
Contar. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Senhora Vanda Cristina Camilo, Prefeita de 
Sidrolândia, solicitando informações sobre repasses financeiros para o Hospital 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                  AL- 4 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 83                      72º SESSÃO ORDINÁRIA                        REALIZADA EM 25/08/2021 

 
Beneficente Elmíria Silvério Barbosa (Prot. nº 05651/2021). Oito indicações, de autoria 
do Deputado Coronel David. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao  Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de Lima Bruno, 
solicitando a implantação de sinalização horizontal, vertical, e redutor de velocidade, 
tipo passarela elevada com faixa de pedestre, na Avenida Guararapes, em frente ao 
número 206, Bairro Coophamat, nesta Capital (Prot. nº 05657/2021). Indico à Mesa, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e 
ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor 
Janine de Lima Bruno, solicitando a implantação de sinalização horizontal, vertical e 
redutor de velocidade, tipo passarela elevada com faixa de pedestre, na Avenida 
Conde de Boa Vista em frente ao número 1525, Bairro Tijuca, nesta Capital (Prot. nº 
05659/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública (Sejusp), Senhor Antônio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia 
Militar, Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão de 
Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Tenente-Coronel 
QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias autônomas, solicitando 
que seja intensificado o policiamento e ronda ostensiva na Rua Aicás, Bairro Tijuca e 
região, nesta Capital (Prot. nº 05658/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao  Ministro da 
Justiça, Doutor Anderson Torres, para que, na condução referente às demarcações de 
terras indígenas e áreas ocupadas pela população indígena na região de Dourados, os 
produtores que estão reivindicando o direito de posse e propriedade das áreas sejam 
ouvidos e convidados a participar das negociações de tentativa de resolução, até 
porque muitos desses produtores tiveram suas áreas invadidas por índios. 
Considerando a vinda do Ministro, entre os dias 25 e 27 de agosto. E caso ele não 
venha a Mato Grosso do Sul ou não seja possível a recepção destes produtores em 
Dourados, requeiro que seja disponibilizada uma data para que eles sejam recebidos 
em Brasília (Prot. 05644/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópias ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando, 
em caráter de urgência, estudos para colocação de semáforo na Rua Amazonas com a 
Rua Doutor Paulo Machado, no Bairro Jardim Autonomista, nesta Capital (Prot. nº 
05656/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao  Prefeito do Município de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos (Sisep), Senhor Rudi Fiorese, e ao  Diretor-Presidente da Agência 
Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de Lima Bruno, 
solicitando, em caráter de urgência, estudos para colocação de semáforo na Rua São 
Paulo com a Avenida Ceará, no Bairro Vila Célia, nesta Capital (Prot. nº 05655/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
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expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito (Agetran), Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando que seja 
efetuado, em caráter de urgência, estudo para implantação de asfalto em toda a 
extensão da Rua Abadia Jabur, Bairro Coophavila II, nesta Capital (Prot. nº 
05660/2021). Uma indicação e um requerimento, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder, ao  Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, ao Senhor Jaime Elias Verruck, Secretário de 
Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura 
Familiar (Semagro), e à Senhora Tereza Cristina Corrêa da Costa, Ministra da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento do Brasil, solicitando estudo de viabilidade para 
implantação de rede de internet via satélite, por meio do Programa Conecta MS, do 
Governo Federal e do Ministério da Agricultura, para os Assentamentos Taquaral, 
Paiolzinho, Tamarineiro Norte, Tamarineiro Sul, São Gabriel, Mato Grande e Urucum 
no Município de Corumbá, e Assentamento 72, no Município de Ladário (Prot. nº 
05678/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao  Governador do Estado, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Saúde, Senhor Geraldo Resende, 
bem como para a  Prefeita de Naviraí, Senhora Rhaiza Matos, solicitando informações 
sobre a futura desativação de dez leitos da Unidade de Terapia Intensiva do Hospital 
Municipal de Naviraí, que foram habilitados pelo Ministério da Saúde, em conformidade 
com a Lei nº 13.979/2020, de 6 de fevereiro de 2020 e Decreto Municipal nº 34/2020, 
de 27 de março de 2020, e estão sendo utilizados, exclusivamente, durante a vigência 
da pandemia da Covid-19 e que, após o término, deverão ser utilizados como UTI 
Geral Tipo II, ou seja, que permaneçam definitivamente ativos, conforme o termo de 
referência do Município de Naviraí. (Prot. nº 05679/2021). Uma indicação, de autoria 
do Deputado Gerson Claro. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder  ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Rudel 
Trindade, Diretor-Presidente do Detran/MS, solicitando a viabilização de recursos para 
a reforma geral da agência do Detran, situada na Rua Marcolino Teixeira de Queiroz, 
n° 1740 - Jardim Jerusa, no Município de Aparecida do Taboado (Prot. nº 05664/2021). 
Uma indicação, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Indico à Mesa,  após ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176, do Regimento Interno, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso 
do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente da Energisa, 
Senhor Gioreli de Souza Filho, solicitando estudos para o rebaixamento da rede de 
alta tensão localizada entre a Rodovia BR-163 e o Porto Coronel Renato, no Município 
de Mundo Novo, conforme croqui anexo (Prot. nº 05666/2021). Quatro indicações, de 
autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder 
ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a troca de lâmpada e 
poda de árvores na Rua Santa Amélia, em frente ao número 502, Vila Carvalho, nesta 
Capital (Prot. nº 05648/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
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ao Prefeito de Caarapó, Senhor André Luis Nezzi de Carvalho, com cópia ao 
Secretário Municipal de Governo e Infraestrutura, Senhor Aparecido dos Santos, 
solicitando providências para implantação de redutores de velocidade  tipo "quebra-
molas", faixa de passagem de pedestres e placas verticais de sinalização de trânsito 
"PARE", em toda a extensão da Rua Doutor Coutinho, Município de Caarapó (Prot. nº 
05645/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
de Caarapó, Senhor Aparecido dos Santos, solicitando providências para 
implantação de um redutor de velocidade tipo "quebra molas", na Rua Castro Alves, 
esquina com Rua Laudemiro Pires da Silva, no Município de Caarapó (Prot. nº 
05643/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura, Senhor Rudi Fiorese, solicitando providências para o patrolamento e 
encascalhamento em toda a extensão da Avenildo Oito, no Bairro Nova Campo 
Grande, nesta Capital (Prot. nº 05642/2021). Indico à Mesa, na forma regimental do 
disposto o artigo 176 e do Regimento Interno, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Bonito, Senhor 
Josmail Rodrigues, com cópia ao Secretário de Obras, Senhor Paulo 
Gottardi, solicitando que providenciem a manutenção dos postes de energia elétrica na 
praça do Bairro Jardim Bom Viver, efetuando a troca das lâmpadas queimadas (Prot. 
nº 05684/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do disposto no artigo176 
do Regimento Interno, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Josmail Rodrigues, Prefeito Municipal de Bonito, 
com cópia ao Secretário de Obras, Paulo Gottardi, solicitando que providenciem a 
manutenção das lâmpadas de energia elétrica, na Avenida Mateus Muller, conhecida 
como Avenida do Turismo, por estarem em sua maioria queimadas (Prot. nº 
05683/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental do disposto artigo 176 do 
Regimento Interno, depois de ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito 
Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando que seja 
realizada a cobertura dos pontos de ônibus localizados em toda a extensão da Rua 
Reino Unido, no Núcleo Industrial, nesta Capital (Prot. nº 05682/2021). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito Marcos Marcello Trad, com 
cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, solicitando que providenciem esgoto e saneamento no Bairro Los Angeles, 
nesta Capital (Prot. nº 05681/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos 
Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi 
Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que 
seja retomada a construção/reforma da Emei, localizada na Rua Atenas, Quadra 20, 
Jardim Inápolis, nesta Capital (Prot. nº 05680/2021). Uma moção de congratulação, 
uma indicação e um requerimento, de autoria do Deputado Neno Razuk. Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de congratulação ao Senhor Luiz Humberto Pereira pela nobre inciativa da 
Rede Comper de Supermercados de aderir a Campanha do Troco Solidário em 
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benefício da Associação de Pais e Amigos do Autista de Campo Grande (Prot. nº 
05663/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Senhor Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos 
Videira, solicitando a destinação de um veículo modelo Van e um veículo para 
transporte administrativo, buscando suprir as necessidades de atendimento móvel 
da Fundação de Serviços de Saúde de Dourados (Funsaud), no Município de 
Dourados (Prot. nº 05676/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja deferida a tramitação, em regime de urgência, do 
Projeto de Lei nº 213/2021, nos termos do artigo 237 e seguintes do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05674/2021). 
Duas indicações, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa, conforme os 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Excelentíssimo Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
Governador do Estado, com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, pleiteando providências necessárias e urgentes 
para realização de reforma geral na Escola Estadual Coronel José Alves Ribeiro 
(Cejar), no Município de Aquidauana (Prot. nº 05668/2021). Indico à Mesa Diretora, 
conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
Governador do Estado, com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, pleiteando providências necessárias e urgentes na 
viabilização de recursos para realização de reforma geral e aquisição de equipamentos 
eletrônicos para as escolas e CIESs, no Município de Jardim (Prot. nº 05669/2021). 
Duas indicações, um projeto de lei, dois requerimentos e uma moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa, observadas 
as disposições regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Secretário de Estado de Fazenda, Senhor Felipe Matos, solicitando adoção de 
medidas para criação de Programa de Pagamento e Parcelamento Fiscal, com o 
objetivo de garantir formas excepcionais de pagamento de tributos devidos ao Estado, 
nos moldes do Projeto de Lei Federal nº 4.728/2020, que tramita no Congresso 
Nacional (Prot. nº 05665/2021). Requeiro à Mesa, nos termos do Regimento Interno, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Rezende, para aplicação de reforço da vacina 
contra a Covid-19 (3ª dose), para os profissionais da Saúde, Segurança Pública e 
Educação, em decorrência da atividade dos mesmos, o que os deixa em maior 
exposição (Prot. nº 05671/2021). Projeto de lei que institui feriado estadual o dia 20 de 
novembro, Dia da Consciência Negra (Prot. nº 05672/2021). Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, 
Antonio Carlos Videira, para que preste informações conforme se requer, considerando 
a publicação da Lei 5.216, de 16/06/2018, que dispõe sobre o cadastro estadual dos 
condenados por racismo ou injúria racial, no Estado de Mato Grosso do Sul, e dá 
outras providências (Prot. nº 05661/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, 
após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Procurador-Geral de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul, Doutor Alexandre 
Magno Benites Lacerda, para informações que abaixo se pede. Foi celebrado algum 
Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) com relação à área do Parque dos 
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Poderes? Caso positivo, requeiro cópia do referido termo (Prot. nº 05667/2021). Moção 
de congratulação. Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, nos 
termos do artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul, que seja encaminhada moção de congratulação à 
Elisangela Martins de Oliveira pelo excelente trabalho realizado à frente da 
Coordenadoria de Políticas Públicas para Mulheres (2013-2020) em Rio Verde de 
Mato Grosso (Prot. nº 05662/2021). Um projeto de resolução e duas indicações, de 
autoria do Deputado Felipe Orro. Concede o Título de Cidadã Sul-Mato-Grossense à 
Senhora Elza Fernandes (Protocolo nº 05307/2021). Indico à Mesa, observadas as 
normas regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Presidente da Agência Nacional de Telecomunicações, 
Senhor Leonardo Euler de Morais, solicitando intervenção junto às Empresas Oi, Vivo, 
TIM e Claro, no sentido de proporcionar a melhoria dos serviços de telefonia e internet 
móvel no Município de Corumbá. O presente pleito tem escopo em inúmeras 
reclamações de cidadãos do Município de Corumbá, que clamam pela melhoria Dos 
serviços citados (Prot. nº 05677/2021). Indico à Mesa, observadas as normas 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Presidente da Agência Nacional de Telecomunicações, Senhor Leonardo 
Euler de Morais, solicitando intervenção junto às Empresas Oi, Vivo, TIM e Claro, no 
sentido de proporcionar a melhoria dos serviços de telefonia e internet móvel no 
Distrito de Cipolândia, no Município de Aquidauana. O presente pleito tem escopo em 
inúmeras reclamações de moradores do distrito supracitado, que clamam pela 
melhoria nos serviços em questão (Prot. nº 05675/2021). Um projeto de lei, de autoria 
do Deputado João Henrique. Dispõe sobre a coleta do sangue e seus componentes e 
derivados, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 05673/2021). Um 
projeto de resolução, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Eduardo Francisco Lopes Marques (Prot. nº 
05401/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. 
Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 225/2021. Autor: Poder 
Executivo. "Mensagem nº 27/2021, que autoriza o Poder Executivo a alienar, por 
venda direta a particular, o bem que especifica, integrado por suas construções e 
equipamentos de propriedade do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá outras 
providências". A Comissão de Finanças e Orçamento emitiu parecer favorável, por 
maioria, tendo como relator o Deputado João Henrique. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 225/2021, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 
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                     PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Hoje, Dia do Soldado, quero 
cumprimentar os militares desta Casa, Deputados Capitão Contar e Coronel David .  
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? Como vota o 
Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Segundo-Secretário que anuncie o resultado 
da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, são vinte e um votos favoráveis e nenhum voto contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item  2. Em primeira 

discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 133/2021. Autor: Deputado Lucas de 
Lima. "Institui como atividade essencial os estabelecimentos de varejos ópticos, do 
Estado do Mato Grosso do Sul". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
emitiu parecer favorável, por unanimidade, à Emenda Substitutiva Integral, tendo como 
relator o Deputado Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 133/2021, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 

 
                     Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 

 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Renato Câmara. 
Estamos em processo de votação, Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Somente para confirmar que eu votei 
sim no projeto anterior. Tive problemas técnicos, não sei se o senhor chegou a 
registrar o meu voto. 

PRESIDENTE - Consulto o Deputado Coronel David.  Foi registrado o 
voto do Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Foi devidamente registrado, voto 
favorável. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

Deputado Gerson Claro - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique ? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA- Senhor Presidente, quero agradecer a 
todos os Deputados que votaram sim para esse importante projeto. Voto sim.   

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Deputado Coronel David. 

DEPUTADO CORONEL DAVI - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda por ter sofrido emendas. Item 
3. Projeto de Lei nº 204/2021. Autor: Deputado Barbosinha. "Denomina  'Gustavo de 
Azevedo' o trecho da Rodovia MS-145, de Deodápolis até o entroncamento da BR-
267". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Lei nº 204/2021, de autoria do Deputado Barbosinha. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha, autor do projeto? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, antes de proferir o meu 
voto, gostaria de registrar que além do Dia do Soldado, hoje é também é o Dia do 
Feirante. Sou frequentador assíduo da feira em Dourados e quero dirigir um abraço a 
todos os feirantes, uma profissão muito importante. Quero agradecer os votos 
favoráveis, pois estamos prestando uma homenagem a um dos fundadores região de 
Ipezal, Angélica e Gustavo de Azevedo. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME -  Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 
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DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota 
o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Senhor Segundo-
Secretário que anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, peço que o senhor confirme o voto do Deputado Lucas de Lima. 

PRESIDENTE - Não votou. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, são dezenove votos favoráveis e nenhum voto  contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 4. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 224/2021. Autor: Deputado Marçal 
Filho. "Dispõe sobre a obrigatoriedade de disponibilização de espaço físico adequado 
de convivência e repouso aos profissionais de enfermagem, nos estabelecimentos de 
saúde públicos e privados no Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão de 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                  AL- 16 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
 ATA Nº 83                      72º SESSÃO ORDINÁRIA                        REALIZADA EM 25/08/2021 

 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer  favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Professor Rinaldo. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. 

Projeto de Lei nº 224/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Parabenizo o Deputado Marçal Filho por 
esse projeto de grande relevância e importância. Voto sim. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Sim, Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Ocorre que pela ordem da votação, 
agora seria projeto o Poder Executivo. Pelo menos é o que está aqui.  

PRESIDENTE - Deputada, o item 3 é o projeto do Deputado Barbosinha, 
o item 4 é o projeto do Deputado Marçal e os itens 5 e 6 são do Poder Executivo. É 
nessa ordem. Está sendo votado o projeto do Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Então, pela ordem. 

PRESIDENTE - Está em processo de votação, Deputada. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. É o 
projeto que dispõe sobre a obrigatoriedade de disponibilização do espaço físico 
adequado de convivência e repouso aos profissionais de enfermagem?  
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PRESIDENTE - Sim.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Eu gostaria de pedir vista, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - A senhora gostaria de pedir vista? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Sim. 

PRESIDENTE - Deputada, por já estar em processo de votação, não 
cabe vista.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Aqui na minha listagem está o item 5, 
mas nós estamos em primeira discussão ainda, não é?  

PRESIDENTE - Sim, já está em primeira, mas Vossa Excelência ainda 
tem a oportunidade de fazer o pedido de vista em segunda discussão. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Está bem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - A Ordem do Dia que foi para Vossa Excelência é igual 
à que veio para mim.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Está bem. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 
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DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Apenas para informar que no Diário 
Oficial saiu como sendo a pauta número 5, e como a minha assessoria acompanha 
pelo Diário Oficial, houve essa confusão. Eu, inclusive, tentava falar com o Deputado 
Marçal Filho sobre a minha dúvida dentro do projeto, mas como estamos em primeira 
votação. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, primeiramente 
agradecer a todos os membros da Comissão de Constituição, Justiça e Redação por 
terem aprovado, por unanimidade, esse meu projeto, e a todos os colegas 
Parlamentares que estão votando favoráveis. Quero dizer da importância desse projeto 
que enaltece bastante o trabalho que os profissionais da saúde que fizeram e estão 
fazendo nessa pandemia, especialmente os profissionais de enfermagem que 
arriscaram as suas vidas, muitos perderam suas vidas por causa da Covid-19. Na 
verdade, nós precisamos valorizar os profissionais de enfermagem, na prática, não só 
em palavras, não só na teoria, não só elogiando. O elogio é importante, mas ainda 
mais importantes  são as condições de trabalho para esses profissionais. Quem já teve 
a curiosidade de perguntar a eles quais são as condições que eles têm para fazer um 
repouso? Porque esses profissionais pegam cargas horárias extremamente difíceis 
dentro de um hospital. Um dia desses eu estive num hospital particular e perguntei 
quais as condições que essas pessoas tinham, e elas me disseram que tinham apenas 
um sofá pequeno para descansar durante certo período, ou seja, não existe um local 
adequado para repouso deles. Esse projeto visa justamente a dar-lhes um espaço 
físico adequado de convivência e de repouso nos momentos em que eles ficam nos 
hospitais. Esse projeto é de extrema importância, por isso, mais uma vez agradeço o 
apoio dos colegas Parlamentares e espero que esse projeto vá em frente, que na 
segunda votação também seja aprovado e que se torne lei, porque é uma questão de 
humanismo com essas pessoas que tanto enaltecemos pelo trabalho maravilhoso que 
fazem. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu fui o 
relator dessa matéria e aproveito para cumprimentar o Deputado Marçal Filho. Já que 
ele adentrou ao mérito, eu quero dizer que estive reunido com o Doutor Sebastião 
Júnior Henrique Duarte, que é Presidente do Conselho Regional de Enfermagem de 
Mato Grosso do Sul (Coren/MS). O que o Deputado Marçal Filho disse é uma 
realidade, pois são vinte e sete mil servidores que trabalharam intensamente nesse 
período de pandemia, portanto isso é mais do que justo. Eu espero, realmente, que 
esse projeto seja aprovado em primeira e em segunda, para que eles possam 
realmente ter esta dignidade. Voto sim, e parabenizo, mais uma vez, o meu colega 
Deputado Marçal Filho. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Com os meus cumprimentos ao Deputado 
Marçal Filho, voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Deputado Coronel David. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, são dezenove votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 5. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 238/2021. Autor: Poder 
Executivo. “Acrescenta dispositivos à Lei Estadual nº 1.810, de 22 de dezembro de 
1997, que dispõe sobre os tributos de competência do Estado”. A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Eduardo Rocha. Esse é o projeto que dispõe sobre a não 
taxação de ICMS na bandeira vermelha, algo que é de suma importância, e hoje nós 
teremos uma Sessão Extraordinária, conforme acordo de lideranças, para votá-lo em 
regime de urgência. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 238/2021, de autoria do Poder Executivo. 
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 Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim e enalteço o Governo e o trabalho 
desta Casa no projeto. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim, e parabenizo o Governo do 
Estado pela iniciativa. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim, parabenizando o Governo do 
Estado pela iniciativa. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim, Senhor Presidente, e 
parabenizo a iniciativa do Governo e o trabalho dos nossos Parlamentares. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Pela ordem o Deputado Gerson Claro. 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao ilustre Deputado 
Coronel David. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, são vinte votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 6. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 211/2021. Autor: Poder Executivo. 
“Dispõe sobre o serviço público de loteria do Estado de Mato Grosso do Sul, altera a 
Lei Estadual nº 4.640, de 24 de dezembro de 2014, e dá outras providências”. A 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, ao projeto e à Emenda Aglutinativa nº 04, tendo como relator o 
Deputado Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 211/2021, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Coronel David. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Eu quero me inscrever. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Declaração de voto. Eu fiz uma 
emenda ao projeto; ela foi avaliada e aprovada na Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação, e está sendo votada junto com o projeto. Eu quero me manifestar aos 
membros da CCJR e aos demais Deputados dizendo que a emenda que eu fiz propõe 
que os recursos que não forem reclamados pelos que serão contemplados com a 
premiação da Lotesul, no prazo descrito no projeto, possam ser destinados à 
seguridade social, ao financiamento de programas na área de habitação, desporto e 
educação especial, e prioritariamente para a implantação de Delegacia de Crimes 
Raciais e Delitos de Intolerância (Decrad). Eu estou apenas ressaltando, Senhor 
Presidente, que são os recursos não reclamados, a exemplo do Programa Nota MS 
Premiada, que foi votado e aprovado nesta Casa, onde os recursos são destinados à 
área da habitação. No caso da loteria, o objetivo é que eles sejam destinados para 
esses fins, mas principalmente para a instalação da primeira Delegacia de Crimes 
Raciais e Delitos de Intolerância (Decrad) em Mato Grosso do Sul, a exemplo do que 
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já acontece em vários Estados do Brasil. Acredito que já passou da hora de termos 
uma delegacia com pessoas treinadas e especializadas em receber denúncias dessa 
natureza. Então eu queria apenas ressaltar o objetivo e o teor dessa emenda, e me 
manifestar favoravelmente ao projeto. Obrigado, Senhor Presidente. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Deputado Coronel David. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - São dezenove 
votos favoráveis e nenhum voto contrário, Presidente. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Lembrando que 
hoje nós teremos uma Sessão Extraordinária para votar o item 5 da Ordem do Dia. 
Item 7. Em discussão única e votação simbólica. Cinco requerimentos, cinquenta e 
duas indicações, duas moções de aplauso, uma moção de repúdio e dez moções de 
congratulação.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o ilustre Deputado Pedro 
Kemp; na sequência, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu gostaria de solicitar 
destaque para a moção de repúdio que eu apresentei ao Ministro da Educação, e eu 
gostaria de discutir essa moção. 
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PRESIDENTE - Então vamos fazer diferente. Vamos votar cinco 

requerimentos, cinquenta e duas indicações, duas moções de aplauso e dez moções 
de congratulação, ficando destacada a moção de repúdio, de autoria do Deputado 
Pedro Kemp. Pela ordem, com a palavra, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Presidente, trata-se da mesma 
situação, o destaque da moção de repúdio.  

PRESIDENTE - Já fica destacada, então. Em votação simbólica. Cinco 
requerimentos, cinquenta e duas indicações, duas moções de aplauso e dez moções 
de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. 
Foi destacada a moção de repúdio, de autoria do Deputado Pedro Kemp, ao Ministério 
da Educação, na pessoa do Senhor Milton Ribeiro, atual Ministro da Educação. Vossa 
Excelência dispõe de cinco minutos, nobre Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
sou Presidente da Comissão de Educação da Assembleia Legislativa, psicólogo e 
professor da Educação Especial, concursado pela Secretaria de Estado de Educação, 
e trabalhei seis anos na Política Nacional de Educação Especial (PNEE) de Mato 
Grosso do Sul, em um trabalho de inclusão das crianças com deficiência na rede 
regular de ensino. Portanto eu não poderia deixar de me manifestar apresentando uma 
moção de repúdio ao Ministro da Educação, Milton Ribeiro, pelas suas declarações de 
que as crianças com deficiência atrapalham a aprendizagem das demais crianças nas 
escolas. Essa é uma declaração, no mínimo, ofensiva às famílias e às pessoas com 
deficiência. É uma declaração discriminatória, que está na contramão da Política 
Nacional de Educação Especial (PNEE) do Plano Nacional de Educação (PNE), da Lei 
de Diretrizes Básicas da Educação Nacional (LDB) e da Constituição Federal, que 
determina que as crianças com deficiência sejam atendidas, preferencialmente, na 
rede regular de ensino. Eu quero lembrar que esse ministro está na contramão daquilo 
que o mundo inteiro vem fazendo, ou seja, a promoção da inclusão das crianças com 
deficiência nas escolas. Quero dizer que uma criança com deficiência matriculada 
numa escola comum, regular, não só tem capacidade de aprender, mas também tem 
capacidade de ensinar as pessoas que não têm deficiência a conviverem e 
respeitarem as pessoas com deficiência. Essa diversidade que existe na sociedade 
também tem de se fazer refletir na educação, no interior das escolas. Eu quero lembrar 
que desde 1994, quando aconteceu a Conferência Mundial de Educação Especial, em 
Salamanca, na Espanha, foi aprovada a Declaração de Salamanca, que foi assinada 
pelo Brasil. E nessa declaração estabeleceram-se as diretrizes da Política Nacional de 
Educação Especial na Perspectiva da Educação Inclusiva. Inclusive o termo “educação 
inclusiva” foi cunhado na Declaração de Salamanca. E desde 1994, o Brasil, signatário 
dessa declaração, vem adotando essa política no âmbito da legislação brasileira na 
área da educação. A fala do Ministro da Educação, nesses termos, é um grande 
retrocesso e um desrespeito, pois ele ofendeu muitas famílias que têm crianças com 
deficiência. Eu fui procurado por algumas delas, revoltadas, indignadas, porque é uma 
declaração preconceituosa, e trabalha na perspectiva de uma volta ao passado, em 
que as crianças com deficiência eram segregadas em escolas especiais, em classes 
especiais, e não tinham oportunidade de avançar no seu processo de aprendizagem. 
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Quero dizer que nós já avançamos muito, pois o Brasil, em dez anos, avançou em 
número de matrículas de crianças com deficiência nas escolas das redes públicas. Em 
2010, nós tínhamos setecentas e duas mil crianças com deficiência matriculadas nas 
escolas; em 2020, nós chegamos a um milhão e trezentas mil crianças com deficiência 
matriculadas nas escolas, ou seja, quase duplicou o número de crianças com 
deficiência nas escolas regulares. Isso acontece porque existe uma política de 
educação inclusiva no País, e nós sabemos que mesmo nas escolas especiais, nas 
instituições especializadas no atendimento das pessoas com deficiência, a política 
praticada é sempre no sentido de encaminhar e matricular as crianças com deficiência 
nas escolas regulares das redes de ensino, quando for possível. 

PRESIDENTE - Deputado, Vossa Excelência dispõe de mais dois 
minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Sim, Senhor Presidente; eu vou concluir. 
Isso é praticado quando é possível a criança ser matriculada numa escola da rede 
comum que oferece condições adequadas por meio da adequação do espaço físico, 
com rampas e banheiros adaptados, que oferece os recursos institucionais adequados 
à aprendizagem daqueles que têm deficiência intelectual, deficiência auditiva, 
deficiência visual, deficiência múltipla, síndromes, condutas típicas ou altas habilidade, 
proporcionando modalidade de educação especial com professores habilitados, com 
professores itinerantes, com intérpretes da Libras, que vão apoiar o trabalho do 
professor da sala comum, para que os alunos matriculados possam estar em 
condições de aprender. Existe uma situação em que muitas crianças com deficiência 
foram para as escolas regulares, mas infelizmente essas escolas não deram as 
condições adequadas para a sua aprendizagem, então essas crianças deixaram de 
estudar ou voltaram para instituições especializadas. E aí nós temos que exigir do 
Ministério da Educação as condições para que as escolas regulares possam matricular 
os alunos com deficiência e oferecer-lhes o serviço da educação especial, para que 
essas crianças possam aprender junto com as demais. As crianças com deficiência 
não atrapalham o aprendizado das que não têm deficiência. As crianças com 
deficiência nos ensinam muito; elas nos ensinam a conviver e a ter paciência com as 
diferenças, além de respeito e tolerância diante das diferenças e das dificuldades 
apresentadas. 

PRESIDENTE - Seu tempo está encerrado, Deputado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Para encerrar, Senhor Presidente, eu 
quero dizer que isso não é uma disputa política ideológica; não quero fazer como 
ontem, quando transpareceu aqui, na discussão da moção aos Ministros do Supremo 
Tribunal Federal. Essa não é uma discussão político-ideológica, é uma discussão que 
merece ser aprovada por esta Casa, repudiando as palavras do Ministro da Educação, 
porque nós não podemos voltar atrás, não podemos segregar crianças com 
deficiência. Nós temos que continuar avançando na política de educação inclusiva e 
respeito às diferenças dos nossos alunos. Era isso. Muito obrigado. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Para discutir, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE - Para discutir, com a palavra, o Deputado Capitão Contar. 

Continua em discussão a moção de repúdio. Vossa Excelência disporá de cinco 
minutos para seu pronunciamento. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Apesar de concordar com as 
explicações do Deputado Pedro Kemp a respeito da matéria de inclusão, eu também 
assisti à entrevista concedida pelo atual Ministro da Educação, mas não identifiquei 
razões para repudiar suas falas. O ministro foi inclusive cauteloso ao se referir à 
palavra “atrapalha”, colocando-a entre aspas e dentro de um contexto que, a meu ver, 
não ofendeu e não faltou com respeito a ninguém. Vou colocar aqui a fala para o 
Deputado Pedro Kemp, caso ele não tenha visto a contextualização de toda a 
entrevista, e para que os outros Deputados saibam que não houve toda essa questão 
de falta de respeito e de ofensas; não houve nada disso (Apresentação de 
vídeo). Veja, Deputado Pedro Kemp, que não havia estrutura para que o aluno tivesse 
educação de qualidade e atenção especializada. Inclusive aqui no Estado, já faz 
muitos anos que não temos concurso para trazer esse material humano e dar 
educação de qualidade especializada para os alunos com deficiência. É a minha 
consideração, Senhor Presidente. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Para discutir, Senhor Presidente. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Eu também gostaria de discutir, Senhor 
Presidente. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Eu também quero discutir, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Eu gostaria de dizer a Vossas Excelências que nós 
temos ainda que votar, na Sessão Extraordinária, um projeto de relevância para o 
Estado de Mato Grosso do Sul. Para discutir, o Deputado Coronel David. Vossa 
Excelência disporá de cinco minutos para o pronunciamento. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, eu gostaria de dizer 
que a teorização exposta pelo Deputado Pedro Kemp é correta para com os nossos 
alunos que precisam de atenção especial, e sigo a mesma linha. Porém eu entendo 
que a fala do ministro foi retirada do contexto, bem como disse o Deputado Capitão 
Contar, que inclusive trouxe até a gravação da entrevista. Eu entendo também que a 
palavra “inclusivismo”, dita pelo ministro, acabou gerando mais polêmica do que o que 
ele tentou dizer, ou seja, de admitir que o Estado Brasileiro infelizmente ainda não tem 
estrutura adequada para lidar com os alunos da educação especial; e isso é uma 
realidade. Nós precisamos vencer esses obstáculos, porque as nossas crianças 
realmente precisam de uma atenção especial; portanto, Presidente, eu discordo na 
moção de repúdio endereçada ao Ministro da Educação. 

PRESIDENTE - Agradeço. Para discutir, com a palavra, o Deputado 
Neno Razuk. Vossa Excelência disporá de cinco minutos para o seu pronunciamento. 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, cada vez que eu escuto 

essa entrevista fico mais sem palavras para dizer o quão indignado e revoltado fiquei 
com essa fala do ministro. O trecho colocado pelo nosso colega foi um trecho muito 
curto, mas você sente nitidamente o preconceito e a discriminação. Eu tenho um filho 
especial, Senhor Presidente, e me senti ofendido. Eu não posso usar as mesmas 
palavras que o Deputado Pedro Kemp usou, mas ele expressou muito bem tudo o que 
a gente passa, o que a gente sente, e a revolta que a gente tem. Senhor Presidente, 
em vez de esse ministro trazer soluções, em vez de trazer tratamento, em vez de 
buscar maneiras para que as pessoas e seus filhos especiais sejam amparados, ele 
vem com essa fala; uma fala de pensamentos de anos e anos atrás. É uma fala 
descabida! E eu apoio totalmente essa moção, porque estou mesmo revoltado. 
Desculpem-me os amigos Deputados Coronel David e Capitão Contar, mas essa fala 
não tem defesa. Essa moção não tem nada a ver com briga entre direita e esquerda. 
Eu não sei se alguém dos senhores tem convivência ou tem alguém especial na 
família, mas quem tem não aceita isso de jeito nenhum, de maneira alguma; é ridículo. 
Eu não estou nem conseguindo me expressar, porque estou sentindo raiva, indignado. 
Caros colegas Deputados, sem ideologia política, sem direita, sem esquerda, essa 
moção deve ser aprovada, porque essa fala é ridícula, para não dizer que é até 
mesmo discriminatória; é criminosa a fala desse ministro. Eu nunca me expressei 
contra o Governo, mas desta vez eu estou falando como pai de uma criança especial. 
Colegas Deputados, uma fala dessa é inadmissível! Portanto eu peço e clamo aqui 
para vocês, e digo que não é uma briga entre esquerda e direita, mas uma briga de 
famílias que precisam ser ouvidas, que precisam ter voz, e que precisam ter 
representatividade por nós que fomos eleitos. Eu não conhecia os problemas de um 
autista; só depois que eu tive um filho autista é que fui saber das dificuldades. E é 
papel do Estado fornecer condições e trabalhar. Muitas escolas particulares nem 
sequer aceitam a matrícula de alunos autistas ou especiais, ou com síndromes, porque 
dizem que atrapalham. Atrapalham o quê? Em países de primeiro mundo, em 81% dos 
casos houve melhora, tanto para a criança quanto para a sala e para todos que 
aprenderam com a criança. Verdadeiramente, Senhor Presidente, eu estou fazendo 
um apelo aos colegas Deputados, para que essa moção seja aceita pela Casa. Eu 
voto favorável. 

PRESIDENTE - Último inscrito, o Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Concede-me um aparte, Deputado Neno 
Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Concedo. 

PRESIDENTE - Deputado Pedro Kemp, o tempo já está encerrado. 
Deputado Neno Razuk, nós queremos ouvi-lo, porque Vossa Excelência dispõe de 
cinco minutos; ele já usou o dele. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu concedo um 
aparte ao Deputado Pedro Kemp; peço que deixe só um tempinho para eu falar, 
Deputado.    
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu só queria falar, Deputado Amarildo Cruz 

e Deputado Neno Razuk, que eu também tenho um sobrinho que é especial, portador 
de uma doença rara. Eu trabalhei seis anos atendendo crianças com deficiência nas 
escolas, e sei que uma criança com deficiência na sala de aula faz a diferença, porque 
ela ensina as demais a aprenderem a convivência com o diferente, com a criança 
especial. E não é só a criança especial que se beneficia desse processo, mas as 
demais crianças, que não têm deficiência aprendem muito. Então, Deputado Amarildo 
Cruz, eu só queria fazer esse registro e dizer que se a criança com deficiência está na 
sala de aula, mas não está aprendendo, é dever do poder público dar condições para 
que essa inclusão aconteça de verdade, não retirando essas crianças, nem as 
segregando em um espaço à parte para aprendizagem. É só isso, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Em votação. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu tenho meu 
tempo de cinco minutos, pois apenas deixei o Deputado Kemp falar. 

PRESIDENTE - Ah! Vossa Excelência não concedeu para ele, só 
concedeu um aparte. Vossa Excelência dispõe de dois minutos. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu apenas queria 
fazer um apelo aos Deputados que se manifestaram contrários à moção. Aqui não se 
trata de defender ou atacar Governo. Aqui nesta Casa, inclusive na época do governo 
Lula e do governo Dilma, quando tinha alguma coisa errada, quando vinham esses 
tipos de discussões, eu cansei de me posicionar contra. Não vou defender 100% 
alguma coisa, principalmente quando afronta a humanidade. Um sentimento que nós 
todos devemos ter como princípio é o sentimento humano, e não segregar. O poder 
público tem a responsabilidade de amparar e manter uma política inclusiva. Em vez 
disso, o ministro diz que as crianças deficientes atrapalham. Isso não tem explicação. 
Uma moção de repúdio talvez até ajude o ministro; isso faz com a gente se posicione 
sobre essa questão que é humanista, acima de qualquer coisa, para as pessoas de 
bem, as pessoas de bom senso, as pessoas que têm fraternidade no coração. Não dá 
para falar em fraternidade, em humanismo e em solidariedade se a gente não 
expressar aqui no voto aquilo que realmente está dentro do nosso coração. Eu faço 
apelo para que esse repúdio possa ser manifestado, e que o ministro repense os seus 
posicionamentos antes de falar. Porque não é só com relação a isso, pois temos outra 
pérola, quando o mesmo ministro disse que universidade no Brasil tem que ser para 
poucos. Essa é outra discussão que em um momento oportuno nós vamos fazer. Eu 
gostaria, na mesma linha do Deputado Neno Razuk, de fazer um apelo aos demais 
Deputados, para que a gente ajude o Ministro da Educação a se educar, a se 
humanizar, votando favoravelmente a essa moção do Deputado Pedro Kemp. É só 
isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Continua em votação. Como vota 
o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto favoravelmente à moção, Senhor 
Presidente. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 

Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Declaração de voto do Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, o termo “inclusivismo” 
foi mencionado mais de uma vez pelo Ministro Milton Ribeiro. Ele não é usado, 
Deputado Pedro Kemp, em discussões acadêmicas, ou em política pública da área de 
educação. Segundo diversos especialistas, como a Doutora Maria Teresa Egler 
Mantoan, que é Doutora em Educação e Coordenadora do Laboratório de Estudos e 
Pesquisas em Ensino e Diferença da Unicamp, esse "inclusivismo" seria uma criação 
imprópria para significar uma inclusão impingida, ou seja, uma inclusão forçada. Eu 
procurei esse termo, mas ele não aparece em nenhum dicionário; não consta no 
Vocabulário Ortográfico da Língua Portuguesa (Volp) nem nos principais dicionários, 
como o Michaelis, o Houaiss ou o Aurélio. Eu acredito que o Ministro da Educação 
precisa ter domínio da língua portuguesa, mas ele utiliza de uma forma totalmente 
inadequada a expressão “atrapalhar”, sendo que é obrigação do Estado propiciar que 
os diferentes possam ser cuidados nas suas diferenças. Esse aluno, quando colocado 
na escola comum, em uma sala de aula comum, precisa obter do Estado a atenção, 
para que ele possa acompanhar o desempenho e o aprendizado dos demais. Eu sou 
favorável, Presidente, às salas de educação especial. É uma escolha da família o local 
onde deve colocar o seu filho especial. Mas se ela coloca em uma sala de aula 
comum, ele precisa obter toda a atenção do Estado, porque o diferente ensina aos 
outros a perceberem que as pessoas são diferentes; ele propicia a formação 
educacional. Portanto, para que o ministro possa melhor aquilatar suas palavras e 
assumir o domínio da língua portuguesa, eu vou votar favorável à moção apresentada 
pelo Deputado Pedro Kemp. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Pelo bom senso, voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Presidente, declaração de voto. Eu 
quero votar a favor do meu amigo Deputado Neno Razuk. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, eu acho que 
a fala do ministro foi mal interpretada. Eu acho que tem de ter maior respeito para com 
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essas crianças e com as famílias, mas eu acho que a intenção do ministro não foi 
essa, portanto eu voto contrário à moção. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, declaração de voto. 

PRESIDENTE - Pois não, Deputado. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, colegas Deputados, 
com todo o respeito às famílias, parece que nós estamos votando uma coisa que é 
diferente da própria entrevista do ministro. A minha família é fundadora da Associação 
Juliano Varela, que hoje é uma das instituições que têm maiores condições de cuidar 
das crianças com Síndrome de Down e de oferecer tratamento mais avançado para a 
evolução dessas crianças. Mas o ministro disse palavras utilizando e referindo-se ao 
passado. Ele disse: “No passado não se falava em atenção ao deficiente”. Ele usou a 
palavra “era”, dizendo: “Era colocado em sala”. Ele pediu aspas; entre aspas, com 
muito cuidado. Ele ainda disse: “Ela atrapalhava”; ele não disse “ela atrapalha”, e disse 
que vai fazer uma gestão tirando o “inclusivismo”. Mas o fato é que hoje as instituições 
têm maiores condições de levar programas mais avançados para os deficientes, para 
as crianças autistas, como os programas e métodos ABAs, que o Estado ainda não 
tem condições de oferecer; deveria, mas não tem. Então, fazendo essa constatação e 
essa contextualização, voto não. 

PRESIDENTE - O Deputado João Henrique votou não. Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Declaração de voto, Senhor Presidente. 
Embora eu entenda que a intenção do ministro seja fortalecer as Apaes, a maneira dita 
é muitas vezes mal interpretada. Eu acho que tem que se tomar muito cuidado, como 
disse o Deputado Neno Razuk, sobre como se recebe essa informação e como se faz 
essa colocação. Embora a intenção dele tenha sido a melhor possível, soou muito mal. 
Eu sou a favor do fortalecimento das Apaes, da Pestalozzi, etc., porque essas 
instituições fazem atendimento especializado a essas crianças, mas entendo que tem 
de haver liberdade para os pais colocarem as crianças na rede municipal, estadual ou 
escolher colocá-la para estudar em outra intuição. Quando a criança vai para uma rede 
estadual ou municipal de educação, ela tem de ter todas as condições devidas de 
atendimento, porque precisa de atendimento especial para avançar no aprendizado; 
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isso é óbvio. Então, voto sim à moção pela maneira que ela foi colocada, apesar de eu 
entender a intenção do ministro. 

PRESIDENTE - Desculpe. Como vota, Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, até emocionado pela 
declaração do meu colega Deputado Eduardo Rocha, que votou sim pelo meu pedido, 
e por muitos outros colegas que estão votando sim, eu também voto sim. Muito 
obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu também quero votar, Senhor 
Presidente, mais uma vez dizendo que não há disputa ideológica, mas é importante 
nos manifestarmos. Ontem, eu vi na televisão uma propaganda da Federação das 
Apaes, mostrando crianças com deficiência que se expressavam e se manifestavam. 
Eu acredito que o Brasil precisa ter essa sensibilidade de olhar para essas crianças 
com respeito, e principalmente reconhecer as suas diferenças, aprendendo a conviver 
com elas. Nesse sentido, como disse o Deputado Barbosinha, eu acho que nós 
precisamos dar um recado ao Ministro da Educação para que ele repense a sua fala, 
os seus conceitos, o seu pensamento. A educação especial precisa de apoio, as 
escolas precisam de apoio, de recurso, de professores especializados para garantir o 
aprendizado das crianças com deficiência. E, homenageando aqui todas as famílias, 
os pais, as mães que lutam dia após dia incansavelmente para terem o direito dos 
seus filhos reconhecidos e respeitados, voto sim, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, como disse o 
meu colega anterior, este não é um voto ideológico. Eu acredito que o Ministro Milton 
Ribeiro não teve a intenção de causar tudo isso, até pela sua formação como cristão. 
Mas com relação a tantas palavras mal colocadas de todos os presidentes que 
passaram, talvez num tom de brincadeira, passou por Dilma, por Lula, e agora alguns 
ministros também, até o Presidente da República às vezes fala palavras que não são 
bem aceitas por aqueles que são coerentes. Então o meu voto aqui, Senhor 
Presidente, na verdade é um voto didático, pois cada ministro, o Governo e o homem 
público, de uma forma geral, realmente têm de ter cuidado com suas palavras, e as 
palavras do ministro soaram muito mal. Eu também sou defensor das políticas 
inclusivas, e sou autor do projeto que criou o Centro de Formação para a Educação 
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(Cefor), para os professores serem habilitados a trabalhar com as crianças e alunos 
especiais. Portanto o meu voto aqui é didático, pois não gosto muito desse voto de 
repúdio, de moção, porque a instituição que aprova é que está dando publicidade em 
nível nacional. Mas levando em consideração o caráter didático, voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Deputado Coronel David. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - Senhor 
Presidente, são dez votos favoráveis e quatro votos contrários. 

PRESIDENTE - Aprovado. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Parece que foram onze votos, Senhor 
Presidente. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Coronel David) - São dez votos. 

PRESIDENTE - Tem dez votos, e teria de ter onze favoráveis. Eu voto 
favorável, exercendo o meu direito ao voto, pois quero que essa moção seja aprovada. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Obrigado, Senhor Presidente. Como pai de 
criança com necessidades especiais, eu agradeço. 

PRESIDENTE - OK. Onze a quatro. Aprovado. Que o ministro receba 
uma reprimenda. Moções de pesar. Moção de pesar, de autoria dos Deputados 
Amarildo Cruz, Renato Câmara e Felipe Orro, em razão do falecimento da Senhora 
Fátima Aparecida Chaves. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Marcio Fernandes, em razão do 
falecimento do Senhor Bruno Wirtti Sanches Bassi. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como encontram. 
Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, 
em razão do falecimento da Senhora Olinézia Moreira da Silva. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Amarildo Cruz, em razão do falecimento da Senhora Izabel Aparecida 
Alves Bueno. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, em razão do falecimento do Senhor Arilo 
Puntel. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Antonio Vaz, em razão do falecimento do Senhor 
Euclesiano Macário. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do 
falecimento do Senhor Joelson Silva. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
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votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como encontram. Aprovada. Vai 
ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do 
falecimento da Senhora Silvana Domingos dos Santos. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como encontram. 
Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Renato 
Câmara, em razão do falecimento do Senhor Aral Araújo Claro. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do 
Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor Dário Breder. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada a Ordem do 
Dia. Eu peço que as Explicações Pessoais fiquem para a Sessão Extraordinária, pois 
estamos perdendo quórum; e do jeito que está, nós vamos perder a oportunidade de 
votar um projeto de suma importância para o Estado de Mato Grosso do Sul, que é 
zerar o ICMS para a bandeira vermelha, no Estado. Eu peço que Vossas Excelências, 
Deputados, que estejam a favor, permaneçam como se encontram. Aprovado. 
Encerrada esta Sessão (11h 9min).  


